



Association romande et francophone de Berne et environs 3000 Berne

Rapport du président pour la période juin 2022 - mai 2023

Ce rapport est rédigé en vertu de l'article 19, alinéa 2 des statuts de l'ARB.

1. Introduction

Les activités de l'ARB et les travaux de son comité se déroulent dans un très bon climat au profit de toute la communauté romande et francophone de l'agglomération bernoise. Le Courrier de Berne, quant à lui, continue à paraître régulièrement, selon les planifications établies pour chaque année.

Les membres collectifs de l'ARB ne sont plus qu'au nombre de dix puisque la Patrie Vaudoise de Berne a été dissoute au mois de mars 2023 :

- A³ EPFL Alumni BE-FR-NE-JU
- Alliance française de Berne
- Association des amis des orgues de l'église de la Ste-Trinité de Berne
- Chœur de l'Église française de Berne
- Club de randonnée et de ski de fond
- Photo-club francophone de Berne
- Société fribourgeoise de Berne
- Société des Neuchâtelois à Berne
- sous la loupe
- Université des aînés de langue française de Berne

De plus, en application des dispositions de l'article 2, al. 3, lettre f des statuts, l'ARB compte deux membres associés qui sont le Groupe Libéral-Radical romand de Berne et environs et l'Église française réformée de Berne.

Nous constatons une baisse constante du nombre de membres individuels de l'ARB et des abonnés au *Courrier de Berne*. Cette situation reste le gros souci du comité, notamment en ce qui concerne le Courrier de Berne. J'y reviendrai par la suite.

2. Comité

Le comité est composé depuis la dernière assemblée générale des membres suivants :

- Michèle Crogiez, Elisabeth Kleiner, Susana Fankhauser ainsi que et Christian Wüthrich, comme représentantes et représentants respectivement de l'Université des aînés de langue française de Berne, de sous la loupe, de l'Alliance française de Berne et du Club de randonnée et de ski de fond.
- Nicole Seydoux ainsi que Jean-Philippe Amstein, président, Joseph Crettenand, vice-président, Jean-François Perrochet, trésorier, et Claude Haenggli comme membres individuels.

Le comité s'est réuni à six reprises depuis l'assemblée générale de juin 2022 à dessein de régler les affaires courantes, de préparer diverses activités et rencontres et débattre des questions relatives à l'avenir du Courrier de Berne et de l'ARB.

L'évolution des finances est évidemment un point que votre comité suit avec attention et vous aurez l'occasion de constater tout à l'heure que nous n'avons pas réussi à endiguer les pertes financières de l'ARB et du Courrier de Berne au cours de l'exercice 2022.

3. Activités

3.1 Aarethéâtre

Cette troupe de théâtre francophone à Berne, qui soit dit en passant fête cette année son 125^e anniversaire, ne dépend plus de l'ARB, ni administrativement, ni financièrement d'ailleurs. La convention qui liait les deux parties n'a pas non plus été renouvelée. Il n'y a donc plus lieu de commenter ses activités dans ce rapport.

3.2 Cours d'histoire de l'art

L'UNAB organisait traditionnellement ce cours en partenariat avec l'ARB. Ce ne fut malheureusement pas le cas cette année, l'ARB n'ayant pas réussi, les années précédentes, à mobiliser beaucoup plus de participant(e)s que l'UNAB à elle seule.

3.3 Conférence

Une conférence, organisée en commun avec l'Alliance française de Berne et les ambassades du Luxembourg et du Liban dans le cadre de la semaine de la langue française et de la francophonie, a réuni à la Schulwarte le 23 mai dernier, un large public pour une présentation et une discussion traitant de la résilience civile à travers l'engagement personnel et l'effet de l'art dans un contexte de crise. L'exposé des ouvrages de Claudine Als (Résilience potion magique) et de Michel Abou Khalil (Art et conflit, l'impact du théâtre au Liban) ont été suivis d'une table ronde animée par la journaliste Luisa Ballin.

3.4 Excursions

L'excursion de l'ARB 2021, sous la forme d'un tour de la ville de Berne pour les Bernoises et les Bernois a connu un tel succès qu'il a fallu refuser du monde. Un

rattrapage de ce tour de ville a eu lieu le 23 juillet 2022 avec encore 16 participants(e)s.

De plus, le 26 novembre 2022, 15 personnes ont visité la brasserie Bier Zentrale GmbH, à Ostermundigen. Elles ont évidemment eu l'occasion de déguster les excellentes bières fabriquées de manière artisanale. M. et Mme Rusillon, membres de l'ARB, nous ont réservé un accueil si chaleureux que le temps prévu pour cette visite a été très largement dépassé!

3.5 Administration de l'ARB et du Courrier de Berne

Cela fait maintenant plus de cinq ans que j'ai repris la gestion des membres de l'ARB et la fonction d'administrateur du Courrier de Berne. J'y consacre quelques heures par semaine, sans problème particulier. Les interfaces avec le trésorier sont de mieux en mieux définies et nous ont par exemple permis de découvrir qu'il fallait maintenant contrôler le processus de distribution et de facturation de la Poste. Cela nous a permit de récupérer un peu d'argent sur une facture trop élevée.

J'y reviens chaque année, mais je suis toujours autant sidéré par le nombre de rappels de factures de cotisations ou d'abonnements que je dois envoyer. Cela peut bien sûr arriver d'oublier de payer une facture... mais cela donne aussi l'occasion à plusieurs retardataires de démissionner de l'ARB ou de résilier leur abonnement au CdB, même en jouant au mort, ce qui est bien moins réjouissant! En revanche, je dois aussi remercier chaleureusement toutes les personnes qui versent un montant supérieur à leur dû. Cela démontre de la plus belle des manières leur attachement à l'ARB ou au Courrier de Berne.

4. Moyens de communication de l'ARB

Le Courrier de Berne a paru régulièrement dix fois par année. Le nombre d'annonces a augmenté fortement à la fin de l'année passée, ce qui est fort réjouissant. Espérons qu'il ne s'agira pas que d'une brève embellie. Quelques très rares articles ont donné lieu à des réactions, preuve que notre journal est toujours lu très attentivement!

Le comité peut compter sur les compétences de notre rédactrice en chef, Christine Werlé, ainsi que sur une belle équipe de rédaction. S'y ajoute le travail indispensable de notre graphiste, André Hiltbrunner, d'un imprimeur, l'entreprise Rubmedia AG, et de plusieurs membres du comité, dont Elisabeth Kleiner qui officie comme correctrice. Un grand merci à toute cette équipe pour son travail très apprécié.

Quant à notre site Internet, il tourne à satisfaction depuis plusieurs années. Depuis lors, Jean-François Perrochet (surtout), Christian Wüthrich et moi-même le mettons plus ou moins régulièrement à jour. N'hésitez pas à nous faire part de vos remarques suggestions ou critiques, elles seront toujours les bienvenues et nous en tiendrons compte dans toute la mesure du possible.

5. Avenir du Courrier de Berne

Il ne faut pas occulter les difficultés pour trouver de nouveaux abonnés et annonceurs pour le Courrier de Berne. C'est le constat que fait votre comité depuis de très nombreuses années et j'ai l'impression de vous répéter la même chose à chaque assemblée générale. Ni la parution du nouveau CdB en couleurs avec un contenu en partie revu dès le premier numéro de 2018, ni les mesures concrètes prises en 2020 pour rechercher de nouvelles recettes ou de nouveaux mécènes, ni les résultats du sondage effectué auprès de tous les lecteurs en 2021 n'ont suffi à faire repasser le CdB dans les chiffres noirs, malgré les nombreux retours positifs et messages d'encouragement que nous avons reçus. Ce train de mesures et la subvention bienvenue du Canton de Berne n'ont eu tout au plus pour effet que d'éponger une partie du déficit annuel du CdB. Les bonnes intentions ne suffisent donc plus et cela fait maintenant plusieurs années que l'on maintient à peine la limite fatidique de 1'000 exemplaires distribués pour bénéficier des subventions fédérales en faveur de la presse écrite.

C'est pourquoi, lors de deux séances extraordinaires, le comité de l'ARB a décidé, entre autres, des mesures suivantes :

- Le Courrier de Berne continuera de paraître dix fois par année dans sa forme actuelle;
- Le prix de l'abonnement augmentera de CHF 5.- à partir du 1^{er} janvier 2024. La dernière augmentation du même montant a eu lieu en décembre 2014;
- La limite des 1'000 exemplaires par numéro pour obtenir la subvention fédérale à la distribution de la presse écrite sera abandonnée dans le courant de cette année. Il faut en effet savoir que chaque numéro est envoyé à environ 650 adresses. L'imagination de l'administrateur pour arriver à distribuer plus de 350 exemplaires supplémentaires parmi les abonnés ne suffit décidément plus, sans évoquer le fait que la plupart de ces exemplaires supplémentaires pourraient passer directement au vieux papier. Le comité a pris cette décision, inéluctable à terme vu la décroissance constante du nombre d'abonnés, malgré le fait qu'elle signifie une augmentation des charges du CdB d'environ CHF 700.-par année.
- Une réduction de CHF 10.- sur le prix de l'abonnement annuel sera accordée à toute personne qui pourra prouver que le Courrier de Berne compte un abonné supplémentaire grâce à elle;
- La recherche d'annonceurs ou de mécènes doit se poursuivre inlassablement.

6. Remerciements et conclusion

Je ne peux conclure mon septième rapport présidentiel sans remercier tous les membres du comité pour leur aide si précieuse, leur soutien et leur engagement en faveur de l'ARB. Grand merci aussi à toute l'équipe du *Courrier de Berne* et aux personnes qui, de près ou de loin, de manière visible ou invisible, œuvrent pour l'ARB et toute la communauté romande et francophone de Berne et environs.